



P. Manuel Revuelta González, SJ

(Población de Campos [Palencia] 01/01/1936 – Salamanca, 16/07/2019)

Con 83 años de edad, 65 de ellos en la Compañía de Jesús, fallecía el pasado 16 de julio el P. Revuelta, Manuel Revuelta, Manolo. Y se fue con la paz y la serenidad con la que había vivido, las que transmitía con su presencia, cercana y sencilla, bien podríamos decir humilde al tiempo que un tanto pícara y sanamente ingenua.

Además del buen religioso jesuita que se explicita en el "Padre", o en el compañero y amigo que revelan "Manuel" y "Manolo", Revuelta ha sido casi toda su vida un Profesor, un Maestro y un Investigador. Una de esas personas que por tanto saber acumulado y por modo de vida mostrado podemos considerar "Sabio", uno "de los pocos sabios que en el mundo han sido".

Su formación sólida y diversa dan muestra de su talento: licenciado en Filosofía (Universidad P. Comillas), licenciado en Historia (Universidad de Santiago de Compostela), licenciado en Teología (St. Georgen, Frankfurt), doctor en Historia (Universidad Complutense de Madrid). Tanto tiempo y esfuerzo invertidos pronto comenzaron a dar sus frutos.

Desde 1968 y hasta 2006, desarrolló actividad docente e investigadora en la Universidad P. Comillas, que simultaneó con las clases en la Complutense (1976-1985) y en la Universidad de Deusto (1970-74), siempre dedicado a la enseñanza de la Historia y a la Historia de la Iglesia contemporánea. Noble y buen compañero.

Desde la atalaya de *Padres y Maestros* nos es obligado acentuar el amor científico y la pasión investigadora que Revuelta tenía por la educación y la pedagogía ignacianas. El Maestro y el Pedagogo ofreció conferencias tan eruditas como sabrosas cuando no pocos colegios de España iban haciéndose centenarios: Valladolid, Madrid, Gijón, Villafranca de los Barros, Valencia, Palma de Mallorca. Su gran obra *Los colegios de jesuitas y su tradición educativa* (1898-1906) (Comillas-Madrid, 1998) revela la seriedad con la que Revuelta se entregó al estudio de nuestros colegios fundamentando siempre su discurso "a golpe de dato de archivo". Suya es también la estupenda síntesis que ofrece en el artículo "Colegios" en el *Diccionario de Espiritualidad Ignaciana* (Santander 2007, 335-340).

Los que ya han escrito sobre el P. Revuelta han contado hasta 472 títulos publicados (libros, revistas científicas y artículos de divulgación), acomodándose siempre con sencillez y rigor al público que le escuchaba o leía.

"Quédate con nosotros, Señor, porque anochece", fue parte de su oración cuando celebraba sus cincuenta años de vida en la Compañía de Jesús. Revuelta se ha ido en silencio, "tan callando", muy en armonía con su estilo y modo de vida. Pero permanece con nosotros no solo en los miles y miles de páginas de su precioso legado histórico-pedagógico sino también, y sobre todo, como el Maestro y el Compañero que siempre fue y sigue siendo; su recuerdo nos humaniza y vitaliza; el poeta tenía razón: "nos dexó harto consuelo su memoria".

José García de Castro, SJ
U. P. Comillas – Madrid